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我的会计工作，准

确地说，应该从毕业前

的实习算起。那次实习

是在学校所在地的一个

国有大型企业，企业的

财务管理非常好。在校

时年年拿奖学金的我，

自恃以自己一丝不苟的

劲头，登记那两本账应

该不在话下，结果我们

实习生非常认真地轮流

登记的那几页账，因为

错误更正，竟是满页的

小红戳，翻开前面老会

计登的账，形成了强烈

的对比。这是我步入工

作岗位前，受到的第一

次深刻教育。

毕业后，我被分配

到了一家建厂不足十年

的国有大型企业财务处

工作，如果说毕业实习

算我会计生活的第一阶

段的话，在企业的8年时间就应该是第二阶段。

当时财务人员正值新老交替，我边学习边工作。功夫不负

有心人，我相继通过了全国高等教育自学考试、初级会计职称

考试、中级会计职称考试。1993年会计制度改革，我承担了材

料核算部分的会计科目设置及账务流程设计；1994年开始实

行会计电算化，手工微机两套账并行，我们这批学历并不高的

毕业生几乎成了那个时期的主力军。8年间，我学习着、工作

着、努力着、快乐着。工作的努力也换来了同事们的认可。参加

工作的第四年，我被评为厂级先进工作者，我非常珍惜这个荣

誉。在我看来，它与学生时代获得的荣誉是那么不同，它不仅

说明我品德好、学习好、思想进步，更重要的是肯定了我有敬

业精神，意味着我具备一颗公正、无私的心，有一双洞察管理

漏洞的眼睛。

1999年初，一纸调令，我被调入企业下属职工医院任财务

科长，从此便开始了我会计生涯的第三个阶段。

我上任时1月份已过去了一半，而我要面对的却是：全新

的财务软件（与原企业所用的软件系统截然不同）；全新的行

业会计制度———恰逢当年1月起执行新的《医院财务制度》、

《医院会计制度》；收费处年初才开始启用的在外请人开发的

单机收费系统；从未接触过电脑又不曾接受基本培训的收费

员；随处乱扔的作废收款票据；没有软件维护人员、没有基本

的各项管理制度、没有上一任主管与我交接……抛下家务，我

昼夜忙碌着，制定各项管理制度，先建手工账，再建微机账。抱

着财务软件的用户使用手册，我集系统管理员、账套主管、操

作员三个角色于一身，边学边干，个中甘苦只有自己能够体味。

初来乍到，我边熟悉医院的基本情况，边酝酿医院历年来

职工最敏感、矛盾最集中的奖金分配方案改革。老实说，刚从

院领导手中接过这个任务时，我并没有像现在这样对医院奖

金分配有如此深刻的认识。医院尤其是中小型医院，麻雀虽

小，五脏俱全。一个人也是一个科室，每个科室各有特点：有收

不抵支的，有高收低耗的；有技术含量高的，有技术含量低的；

有风险相对大的，有风险小的；有门诊量少，但又不可或缺的

……医院统计基础工作薄弱，没有详实的基础数据，奖金政策

又急于出台，参考其他医院的方案，医院领导统一思想，定出

大的方向：以科室收入为依据，考虑消耗、工作量、岗位性质、

技术含量、职称、工龄等等，以最大限度调动职工积极性为目

标，结合企业限定的奖金额度经过测算后制定方案。很自然

地，具体的测算工作落在了我的肩上。在主管副院长的指导

下，我利用与医院人员逐渐熟悉的机会，分别征求意见，走到

哪里资料就带到哪里。根据现有数据经过一个多月的反复测

算，草案终于出炉了，然后经过职工、科室主任、院领导等反复

讨论，反复测算，终于在国庆节前夕，用新方案分配了半年的

奖金。当天发完奖金后，出纳说的一句话至今让我记忆犹新：

“真不错，都领走了。”这时，我才知道，原来在医院科室拒领奖

金之事竟时有发生。就这样我度过了到医院后的第一年，一年

来我在应对突发事件、合理安排时间、巧妙分工合作等方面得

到了很大的锻炼，管理能力、业务水平有了进一步的提高。

还记得在规范固定资产管理时，因为工作阻力太大，从开

始启动到规范管理竟历时三年。医院的固定资产中，中小价值

的资产所占数量比重大、体积小、专业性强、存放科室分散，不

易于监督管理。当财务提出要进行固定资产盘点，而且要求资

产在科室之间调拨、报废、处置等必须到财务“挂号”并办理相

关手续时，院领导并没有给予足够重视，自然也就得不到科室

的积极配合。但我们并没有气馁，充分利用医院剥离企业、与

地方政府交接必须进行资产盘点的机会，在设备员的积极配

合下，多次到科室取得全面详实的基础资料，并利用资产从企

业账上拨入医院账上的机会，适时引进实用的固定资产管理

软件，建立信息全面的固定资产卡片。然后利用工作空闲自行

设计并动手制作固定资产标签，直至迎来了全国行政事业单

位资产清查的工作任务，财务人员才得以带着三年前整理出

的基础资料，大胆地下科室开展固定资产的进一步核实工作，

并粘贴固定资产标签。这样，一项对医院管理非常有利的“一

劳永逸”的基础工作在费了如此大的周折之后，终于得以全面

展开。

回想在医院的这些年，我深深体会到，提高单位整体管理

水平，离不开财务管理，离不开各项制度的制定及有效执行，

但所有这些均需要领导的大力支持，需要领导从观念上认识

到加强内部管理与单位创收具有同等重要性。而这些，许多时

候都需要财务人员去做领导的工作，财务人员在争得了领导

的支持后，无疑又加大了自身的工作量。几年来，我们的工作

逐步得到了院领导的支持和理解，政府或社会中介机构在对

单位实施审计时也给予了由衷褒扬，并在审计报告中给予了

很高的评价。这是对我们会计人员的最大安慰，最大鼓励。茵
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